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O presidente Luiz Inácio Lula da Silva 
lançou, nesta quarta-feira (3), o Plano 
Safra da Agricultura Familiar 2024/2025, 
com R$ 76 bilhões destinados ao crédito 
rural no âmbito do Programa Nacional 
de Fortalecimento da Agricultura Fami-

liar (Pronaf). O valor é 6,2% superior ao 
anunciado na safra passada e o maior da 
série histórica. “O plano safra exuberan-
te pode não ser tudo que a gente pre-
cisa, mas é o melhor que a gente pode 
fazer”, disse Lula em discurso durante 

o evento no Palácio do Planalto. O pre-
sidente garantiu que o governo vai cui-
dar para que os produtores não tenham 
prejuízo e disse que é preciso incentivar 
a produção para reduzir a inflação dos 
alimentos.   Página 8
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As redes sociais di-
gitais são como 
uma imensa co-
munidade global, 
sem fronteiras, 

sem governos, sem língua 
oficial e, muitas vezes, sem 
grandes conhecimentos enrai-
zados também. Neste substra-
to tecnológico, democracia e 
liberdade de expressão – cla-
ro, delimitada pelo respeito às 
leis – convivem forçadamente 
com fluxos de discursos de 
ódio e de desinformação.

Tudo isso forma uma sopa 
de conteúdos desconexos, na 
qual cada usuário tem lá seu 
poder de influência. Quando 
trabalhada em nichos bem es-
pecíficos, elevam-se as chan-
ces de cada indivíduo galgar 
um poder midiático ainda 
maior, angariando uma in-
fluência de tal maneira forte 
que o físico e escritor norte-
-americano Chris Anderson 
chegou a nomear como cauda 
longa. Por sua tese, observa-se 
que qualquer pessoa na web 
pode influenciar positiva ou 

negativamente outras a respei-
to de qualquer coisa.

Uma dessas interferências 
negativas respinga sobre os 
trabalhos das organizações da 
sociedade civil (OSCs). Por 
mais que lutem a duras penas 
por um mundo mais justo e 
igualitário, ainda são vítimas 
de uma depreciação em mas-
sa que insiste em aparecer 
nas plataformas Facebook, 
Instagram, X (Twitter), You-
Tube, WhatsApp e Telegram.

É o que fica evidenciado 
pelo estudo feito pela Esco-
la de Comunicação, Mídia e 
Informação da Fundação Ge-
tulio Vargas (FGV ECMI). 
Entre janeiro e outubro do 
ano passado, a organização 
mapeou as postagens rela-
cionadas às entidades do Ter-
ceiro Setor nas redes sociais, 
e concluiu que, somente no X, 
63% delas tinham cunho de-
preciativo contra as OSCs. O 
levantamento mostra o que já 
é imaginado: boa parte dos co-
mentários associam as ONGs 
a teorias da conspiração, falsos 

casos de corrupção e de rela-
ção governamental e a estig-
mas baseados provavelmente 
em crenças forjadas a partir de 
um ouvir falar.

No entanto, por mais con-
troversas que sejam as mani-
festações dos usuários, não 
podemos perder de vista a 
preciosidade da pesquisa da 
FGV. Afinal, ela mostra, nu-
mericamente, o estrago que 
a desinformação ainda cau-
sa ao Terceiro Setor, o que 
também ajuda a explicar, 
pelo menos em parte, por 
que muitas entidades vivem 
sob o que parece ser uma 
maldição do ponto de vista 
econômico, e ainda debaixo 
de um olhar de desconfian-
ça da sociedade. O que os 
usuários fazem ecoar nas 
redes sociais são discursos 
advindos de nichos que não 
só não ajudam como também 
fazem questão de atrapalhar as 
transformações sociais movi-
das pelas OSCs.

Para o nosso alívio, a reali-
dade não é exatamente aquilo 

que se revela somente na tela 
do celular. Prova disso é o re-
sultado da Pesquisa Doação 
Brasil 2022, elaborada pelo 
Instituto para o Desenvolvi-
mento do Investimento Social 
(Idis), que aponta que 67% dos 
entrevistados reconheceram 
que as organizações da socie-
dade civil têm papel chave na 
luta contra os problemas so-
cioambientais.

Pelos cálculos do Instituto, 
as OSCs brasileiras receberam 
um total de R$12,8 bilhões 
em doações. Nada menos que 
84% da população realizou 
algum tipo de doação, sendo 
uma parte considerável para as 
entidades.

Isso reforça um cenário que 
vai na contramão daquele pin-
tado nas redes sociais. A de-
monização das organizações 
do Terceiro Setor não apenas 
prejudica a ferramenta mais 
eficaz em favor das comunida-
des menos favorecidas como 
também sufoca a própria ca-
pacidade governamental de 
alcançar todos os seus deveres 

constitucionais. Sem as OSCs, 
não há administração pública 
que consiga dar a toda a socie-
dade as condições básicas de 
saúde, educação e assistência 
social.

Somente os resultados con-
cretos e a máxima transparên-
cia poderão vencer os abutres 
da desinformação. As organi-
zações devem manter o foco 
naquilo que realmente lhes 
importa, que é a preservação 
dos esforços para que seus 
impactos alcancem o máximo 
de indivíduos possível. Este é 
o único caminho viável para 
converter a crença de quem 
ainda acredita no que não vê 
para criticar as benfeitorias vi-
síveis.

T O M Á Z  D E  A Q U I N O 
R E S E N D E
É advogado especialista em terceiro 
setor, intersetorialidade, Promotor de 
Justiça aposentado e presidente da 
Confederação Brasileira de Fundações 
(Cebraf) - contato@aquinoresende.
com.br

Sustentabilidade é, basica-
mente, a preservação da na-
tureza no intuito de garantir a 
sobrevivência e qualidade de 
vida de gerações futuras. E 
qual é o papel da arquitetura 
nessa dinâmica? Com o cres-
cimento hiper acelerado das 
cidades e da população mun-
dial, as práticas de construção 
e planejamento urbano devem 
se adaptar para minimizar os 
impactos ambientais e promo-
ver cidades mais tecnológicas 
e resilientes.

A arquitetura urbana susten-
tável deve buscar criar espaços 
biofílicos, ou seja, espaços 
inspirados direta ou indireta-
mente na natureza, a fim de 
reconectar o indivíduo à biodi-
versidade em seus espaços de 
lazer, convívio e de trabalho.

A construção civil é uma 
das maiores responsáveis pelo 
consumo de energia e gera-
ção de resíduos, o que torna 
a adoção de práticas sustentá-
veis desde as etapas iniciais de 
projeto essencial para reduzir 
o impacto das cidades em seu 
entorno. A arquitetura susten-
tável, além de melhorar a qua-
lidade de vida urbana, se apre-
senta como uma abordagem 
mais tecnológica e rentável.

Projetos arquitetônicos 
sustentáveis bem executados 
podem garantir que edifícios 
consumam muito menos água, 
produzam sua própria energia, 
diminuam seus gastos, agre-
guem ao seu entorno e ofere-
çam espaços de lazer, convívio 
e serviços que podem oferecer 
produtos até 30% mais eleva-

dos. Tudo isso por proporcio-
narem a seus clientes uma ex-
periência diferenciada e cada 
vez mais demandada, que é o 
bem-estar gerado pelo design 
biofílico.

Há várias práticas que po-
dem ser adotadas para tornar 
a arquitetura urbana mais sus-
tentável: uso de Materiais Sus-
tentáveis; escolha de materiais 
recicláveis ou de baixo impac-
to ambiental reduz significa-
tivamente os danos ao meio 
ambiente. E temos que falar da 
eficiência Energética: Geração 
de energia solar ou eólica, boa 
iluminação natural e sistema 
de ventilação natural eficientes 
diminuem muito o consumo 
de energia.

Gestão da Água, esse é um 
ponto muito importante e cru-

cial, por envolver sistemas de 
coleta de água da chuva e re-
ciclagem de água. Associado a 
este quesito, temos o Planeja-
mento Urbano Inteligente, que 
envolve a  criação de áreas ver-
des, o incentivo ao transporte 
público e ao uso de bicicletas, 
que  beneficiam a comunidade 
de forma social, econômica e 
fisicamente.

Um exemplo notável a 
ser destacado é o bairro de 
Vauban, em Freiburg, na Ale-
manha. O bairro foi planejado 
para ser uma comunidade sus-
tentável, com prédios que uti-
lizam energia solar, sistemas 
de reciclagem de água e um 
desenho urbano que incentiva 
o uso de bicicletas e transpor-
te público. Outro exemplo é o 
Bosco Verticale em Milão, Itá-

lia, que consiste em duas torres 
residenciais cobertas por mais 
de 900 árvores e milhares de 
plantas.

A sustentabilidade na ar-
quitetura urbana não é apenas 
uma tendência, mas uma ne-
cessidade urgente para garantir 
o nosso futuro no planeta. Ao 
adotar práticas e tecnologias 
sustentáveis, arquitetos e ur-
banistas podem desempenhar 
um papel crucial na criação 
de cidades mais verdes, tec-
nológicas, desenvolvidas e 
eficientes. A responsabilidade 
de construir cidades sustentá-
veis é coletiva, e cada projeto 
importa.

A U G U S T O  D I L A S C I O
É arquiteto, Estúdio Nôto

É DIFÍCIL DE ENTENDER, MAS OSCS 
SÃO MAL VISTAS POR INTERNAUTAS

SUSTENTABILIDADE HOJE PARA VIDA NAS CIDADES DO AMANHÃ

ARTIGO

ARTIGO
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EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Em uma noite 
de homena-
gem, história 
e celebração, 
a Prefeitura de 

Guarapuava realizou, nesta 
quarta-feira (4), a cerimô-
nia de entrega da Comen-
da Nivaldo Krüger, a mais 
alta honraria do Município, 
que é conferida a persona-
lidades guarapuavanas que 
contribuíram com o desen-
volvimento da cidade. 

Esta foi a primeira edi-
ção da comenda, que agra-
ciou o empresário Odacir 
Antonelli, o bispo diocesa-
no Dom Amilton Manoel 
da Silva, a advogada Edni 
de Andrade Arruda e a pro-
fessora Mail Marques de 
Azevedo.

“Tudo que eu colocar 
em palavras aqui nunca 
irá chegar ao nível da hon-
ra que Nivaldo chegou e 
o que ele representa aos 
guarapuavanos. Eu me sin-
to muito honrado de ser o 
prefeito que idealizou essa 
comenda tão importante. 
Ter comigo neste palco 
pessoas que contribuíram 
muito com a nossa cidade 
é uma alegria. Cada um em 
sua área, mas todos pen-
sando no bem comum, o 

desenvolvimento de Gua-
rapuava. Reconhecer es-
sas personalidades é um 
momento histórico para 
o nosso município, são 
nomes que construíram e 
ainda contribuem para a 
educação, religiosidade, 
justiça, representatividade 
e também para o desenvol-
vimento da nossa cidade”, 
discursou o prefeito Celso 
Góes.

A comenda leva o nome 
do ex-prefeito e reconhe-
cido historiador Nivaldo 
Krüger, falecido em 2024, 
que deixou um legado de 
desenvolvimento para o 
Município e de valorização 
da cultura e da história lo-
cal. O evento é uma forma 
de perpetuar sua memória 
e reconhecer aqueles que 
seguem seu exemplo de 
dedicação. Na ocasião, a 
família de Nivaldo rece-
beu em mãos uma placa de 
reconhecimento por toda a 
história e comprometimen-
to dele com Guarapuava.

“Em nome da nossa fa-
mília, agradecemos tama-
nha homenagem ao deno-
minar essa comanda com o 
nome Nivaldo Passos Krü-
ger. Foste generoso com ele 
prefeito, ele que era filho 
adotivo desta terra, sempre 
dizia que como tal, deveria 
ter maior gratidão pela ter-

ra que também o acolheu. 
Hoje, é nossa Guarapuava 
que expressa a gratidão ao 
trabalho de toda uma vida 
desse homem, a quem tem 
orgulho de chamar de avô. 
Parabéns aos homenagea-
dos, vocês são dignos da 
comenda que recebem. 
Meu querido avô, onde 
estiver, receba-me o forte 
e saudoso abraço”, enfati-
zou Romero Junior Krüger 
Santos Lima, neto do ex-
-prefeito Nivaldo Passos 
Krüger.

A homenageada Mail 
Marques de Azevedo dedi-
cou parte de sua vida ao en-
sino de muitas pessoas em 
Guarapuava, assim como 
na cultura e música do Mu-
nicípio. “É uma honraria 
que agradeço de coração. 
A compartilho com quem, 
assim como eu, já pisou em 
uma sala de aula. Na minha 
Guarapuava, encontro la-
ços comuns que me unem a 
cada um sentado na plateia 
e aos homenageados”, de-
clarou Mail.

“O prefeito está muito 
certo (em homenagear es-
sas pessoas), porque os cri-
térios foram: amar e confiar 
em Guarapuava. Esse é um 
momento muito especial 
em minha vida. Vinda da 
generosidade deste povo, 
através de seu represen-

tante, a honraria que leva 
o nome de Nivaldo Krüger. 
Um homem de múltiplos 
talentos e que amou Guara-
puava como poucos, e es-
creveu páginas brilhantes 
da nossa história em obras 
visionárias”, ressaltou Edni 
de Andrade Arruda.

Edni é a primeira advo-
gada paranaense no Con-
selho Federal, sendo uma 
defensora das mulheres 
dentro da advocacia e em 
todos os espaços, que con-
tribuiu com seu trabalho e 
dedicação à sociedade gua-
rapuavana.

O contador e advogado 
Odacir Antonelli é empre-
sário de diferentes ramos 
e desenvolve projetos que 
se destacam e impulsio-
nam o desenvolvimento 
de toda região Centro-Sul 
do Estado. “Eu já me sinto 
guarapuavano de coração. 
Conheci Nivaldo Krüger, 
um grande amigo e conse-
lheiro, aprendi muito com 
ele. Então tenho muito 
honra e me sinto altamente 
gratificado de receber essa 
homenagem”, relatou o re-
cebedor da honraria.

“Eu me alegro imensa-
mente com a presença de 
todos, e essa manifesta-
ção de carinho e atenção a 
mim, a Igreja, e a este amor 
tão grande a cidade de 

Guarapuava”, grifou Dom 
Amilton Manoel da Silva, 
religioso da Congregação 
da Paixão de Jesus Cristo, 
que desenvolveu seu amor 
e esforço aos guarapuava-
nos.

O evento também inau-
gurou o Salão Nobre do 
Paço Municipal, um espa-
ço dedicado à valorização e 
preservação da história de 
Guarapuava, onde ocorreu 
o descerramento da foto de 
Cesar Silvestri Filho na ga-
leria dos ex-prefeitos.

“Eu recebo essa home-
nagem com o sentimento 
maravilhoso de dever cum-
prido e gratidão pela cida-
de, pelo reconhecimento 
e pela oportunidade de ter 
dedicado tudo o que eu ti-
nha para a cidade em que 
nasci”, comentou o ex-pre-
feito Cesar.

“Eu vejo seu trabalho e 
me sinto parte dele, por-
que eu fui seu secretário e 
acompanhei praticamente 
os oito anos de administra-
ção. Estou muito contente 
de estar participando desse 
momento. Esse salão ficou 
muito lindo, revitalizamos 
totalmente. É tudo muito 
bem pensado, planejado e 
feito com muito carinho” 
salientou o prefeito Celso 
Góes ao ex-prefeito. (Repor-
tagem: Secom)

RREECCOONNHHEECCIIMMEENNTTOO..   Foram quatro personalidades que receberam a mais alta honraria do Município por sua contribuição a Guarapuava. Na 
ocasião, também foi inaugurado o Salão Nobre do Paço Municipal

PREFEITO HOMENAGEIA PERSONALIDADES DE 
GUARAPUAVA COM A COMENDA NIVALDO KRÜGER
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GGUUAARRAAPPUUAAVVAA.. O espaço integra o Atendimento Educacional Especializado (AEE) do Município e será destinado a crianças que 
apresentam deficiência visual (total ou parcial) ou outros distúrbios oculares

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Prefeitura 
de Guara-
puava, por 
meio da 
Secretaria 

Municipal de Educação 
(SME), inaugurou hoje 
o Centro Municipal de 
Atendimento Educa-
cional às Deficiências 
Sensoriais (CAEDS), 
Professora Elisete Apa-
recida Russi Cardoso.

O novo espaço, lo-
calizado na rua Cinco 
de Outubro, 2471, no 
bairro Santa Cruz, é um 
marco na promoção da 
inclusão, autonomia e 
qualidade de vida das 
pessoas com deficiên-
cias sensoriais no Mu-
nicípio.

De acordo com o 
prefeito Celso Góes, o 
novo centro representa 
um importante avanço 
na política de educação 
inclusiva de Guarapua-
va, reafirmando o com-
promisso da Prefeitura 
em garantir o acesso à 
educação de qualidade 
para todos os cidadãos, 
independentemente de 
suas condições. 

“Durante esses últi-
mos três anos e meio, 
trabalhamos em diver-
sas frentes. Enfrenta-
mos e superamos uma 
pandemia. Desenvol-
vemos projetos, onde 
muitos deles já foram 
concluídos, outros es-
tão quase lá, sempre na 
perspectiva de oferecer 
a todos os guarapua-
vanos aquilo que eles 
merecem. A educação 
é, muitas vezes, a única 
chance da vida de uma 

pessoa, por isso inves-
timos fortemente nes-
se setor. Reformamos 
escolas, ampliamos o 
acesso à tecnologia de 
forma completamente 
inovadora e capacita-
mos nossos professo-
res. Implantamos pro-
gramas de inclusão, 
garantindo que cada 
criança, independente 
de suas necessidades 
especiais, tenha o su-
porte necessário para 
aprender e se desen-
volver plenamente. É 
assim que acreditamos 
que a educação deve 
ser”, disse o prefeito. 

O centro oferecerá 
uma ampla gama de 
serviços, incluindo esti-
mulação sensorial pre-
coce, ensino de Braile 
e Soroban, técnicas de 
orientação e mobilida-
de, comunicação alter-
nativa e aumentativa, 
tecnologia assistiva 
(TA), informática aces-
sível, língua de sinais e 
apoio à escolaridade. O 

objetivo é proporcionar 
um atendimento inte-
gral e personalizado, 
contribuindo para a in-
clusão social e o pleno 
exercício da cidadania.

“O CAEDS é um 
sonho que se torna 
realidade”, afirmou a 
secretária municipal 
de Educação, Rejane 
Correa da Luz. “É um 
espaço pensado e cons-
truído para atender às 
necessidades especí-
ficas das pessoas com 
deficiências sensoriais, 
oferecendo um ambien-
te acolhedor, seguro e 
estimulante para o de-
senvolvimento de suas 
potencialidades.”

A instituição leva 
o nome da Professora 
Elisete Aparecida Russi 
Cardoso, que era reco-
nhecida por seu traba-
lho na Escola do Cam-
po Professor Maack e 
por suas contribuições 
na Secretaria Munici-
pal de Cultura (Secult).

“Elisete era uma 

pessoa apaixonada pela 
educação. Sua memória 
será sempre lembrada 
com carinho e gratidão 
por todos que tiveram o 
privilégio de conhecê-
-la”, lembrou a secretá-
ria Rejane. 

 
UM ESPAÇO DE 
APRENDIZADO E 
DESENVOLVIMENTO

O CAEDS conta com 
salas de aula equipadas 
com recursos pedagó-
gicos e tecnológicos 
adaptados, biblioteca, 
sala de informática, 
espaço de convivência 
e área externa para ati-
vidades recreativas. A 
equipe multidisciplinar 
é composta por profes-
sores especializados, 
psicólogos, fonoaudió-
logos, terapeutas ocu-
pacionais e assistentes 
sociais, que trabalham 
em conjunto para ofe-
recer um atendimento 
individualizado e de 
qualidade.

“Nosso objetivo é 

proporcionar um am-
biente acolhedor e esti-
mulante, onde cada alu-
no se sinta valorizado e 
capaz de superar seus 
desafios”, explicou a 
coordenadora Cátia 
Araújo. “Acreditamos 
que a educação inclu-
siva é fundamental para 
construir uma socieda-
de mais justa e iguali-
tária.”

Emanoeli Horst, 
uma das seis professo-
ras do novo CAEDS, 
ressaltou o papel que o 
centro proporcionará no 
trabalho com as crian-
ças com baixa visão. 
“Em cada sala, vamos 
trabalhar com alunos de 
baixa visão. Temos uma 
sala específica para isso 
e também trabalhamos 
com bebês para desen-
volver estímulos visuais. 
Além disso, temos um 
aluno com visão mono-
cular. Para ele, a mesa 
interativa é muito útil 
devido à necessidade 
de realizar associações 

visuais. Nossa sala tam-
bém funciona como uma 
sala de luz, utilizando es-
tímulos luminosos para 
auxiliar no desenvolvi-
mento visual”, 

A professora Silvia 
Vieira, por sua vez, fa-
lou sobre como cada 
pequena conquista é im-
portante, quando se trata 
de ajudar as crianças. 
“É muito gratificante 
ver as pequenas vitó-
rias. Por exemplo, uma 
criança com estrabismo 
que, através de exercí-
cios de seguimento e 
percepção, consegue 
mover o olho correta-
mente. Pode parecer 
um progresso pequeno, 
mas para nós, é uma 
grande conquista. A 
criança pode não per-
ceber o progresso ime-
diato, mas com estímu-
los visuais e sensoriais, 
como a localização 
espacial e a criação de 
um mapa mental, ela 
começa a desenvolver 
essas habilidades de for-
ma significativa. Esse 
trabalho é fundamental 
para o desenvolvimento 
e a integração visual da 
criança.”

Com o CAEDS, o tra-
balho dessas profissio-
nais será impulsionado, 
afirma o prefeito Celso 
Góes. “Nós, como ges-
tores, temos que ouvir os 
profissionais e dar a eles 
as ferramentas para mu-
dar a vida da população. 
O CAEDS é um presen-
te para Guarapuava. É 
um símbolo de esperan-
ça e de um futuro mais 
inclusivo para todos os 
nossos cidadãos”, con-
cluiu o prefeito. (Re-
portagem: Secom)

PREFEITURA INAUGURA CENTRO DE ATENDIMENTO 
EDUCACIONAL ÀS DEFICIÊNCIAS SENSORIAIS
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O município de 
G u a r a p u a v a 
recebe a partir 
desta sexta-
-feira (5) a 63ª 

edição dos Jogos Univer-
sitários do Paraná (JUPS). 
São esperadas equipes de 
22 instituições de ensino 
superior, somando mais de 
2.100 participantes entre 
atletas, técnicos, dirigen-
tes e arbitragem. Ao todo, 
são 290 equipes dispu-
tando 19 modalidades. A 
competição segue até 11 
de julho.

Os jogos são uma reali-
zação do Governo do Pa-
raná, por meio da Secre-
taria do Esporte (SEES), 
com apoio da Federação 
Paranaense de Desportos 
Universitários (FPDU), 
da Prefeitura de Guara-
puava e da UniGuairacá. 
As delegações chegam ao 
município na sexta-feira e 
a programação começa no 

sábado (6), com diversas 
modalidades individuais, 
coletivas, além da cerimô-
nia de abertura, marcada 
para 19h30, na Rua Sal-
vatore Renna, Parque do 
Lago.

O coordenador de Es-
portes de Rendimento da 
SEES, Emerson Venturi-
ni, lembra que esta com-
petição integra uma das 
principais linhas de inves-
timentos do Governo do 
Estado, destinada ao des-
porto educacional. Essa 
linha é formada pelos Jo-
gos Escolares, Jogos da 
Juventude e Jogos Univer-
sitários. “A parceria com a 
Federação Paranaense de 
Desportos Universitários 
tem sido fundamental para 
o crescimento e fortaleci-
mento dos nossos projetos 
esportivos”, afirma.

QUEM PARTICIPA
Os atletas são estudan-

tes de 16 e 25 anos das 
seguintes instituições de 
ensino superior do Paraná: 

Unopar (Bandeirantes); 
Unopar (Londrina); Facul-
dade Cristo Rei (Cornélio 
Procópio); FAG (Casca-
vel); Centro Universitário 
Integrado (Campo Mou-
rão); Universidade Posi-
tivo (Curitiba); PUCPR 
(Curitiba); UEL (Lon-
drina); UEM (Ivaiporã); 
UEM (Maringá); UEPG 
(Ponta Grossa); UFFS 
(Laranjeiras Do Sul); 
UFPR (Curitiba); Unespar 
(Paranavaí); Unicentro 
(Guarapuava); Unicesu-
mar (Maringá); Unidom-
bosco (Curitiba); Unifateb 
(Telêmaco Borba); UniFa-
tecie (Paranavaí); UniGuai-
racá (Guarapuava); Unioes-
te (Cascavel) e UTFPR 
(Curitiba).

MODALIDADES
Nesta edição dos JUPS 

serão disputadas as seguin-
tes modalidades: acadêmi-
co (entregas de artigos), 
atletismo, atletismo pa-
radesportivo, badminton, 
basquete 3x3, basquetebol, 

futsal, handebol, judô, ka-
ratê, natação, natação para-
desportiva, parabadminton, 
paratênis de mesa, taek-
wondo, tênis, tênis de mesa, 
voleibol e xadrez, todas nas 
categorias masculino e fe-
minino.

Todos os jogos serão 
realizados em Guara-
puava, em 16 praças 
esportivas e um auditó-
rio.Confira:
- Auditório Uniguairacá - 
Centro Universitário - Aca-
dêmico
- Pista De Atletismo Joa-
quim Prestes - Atletismo / 
Atletismo Paradesportivo
- Colégio Estadual Viscon-
de de Guarapuava - Bad-
minton
- ESI Colégio Nossa Senho-
ra de Belém - Basquetebol
- Ginásio Espaço do Cida-
dão Santana - Basquetebol 
- Ginásio de Esportes Vila 
Bela - Basquete 3x3
- Ginásio Municipal Santa 
Terezinha - Futsal 
- Ginásio Municipal de Joa-

quim Prestes - Futsal
- Ginásio Apcef/Pr - Han-
debol 
- Ginásio do Gresga -  Judô
- Ginásio Vila Carli - Kara-
tê
- Guarapuava Esporte Clu-
be - Natação / Natação Pa-
radesportiva
- Uniguairacá - Tênis de 
Mesa / Paratênis de Mesa / 
Xadrez
- Sociedade Esportiva e 
Recreativa Atalaia - Taek-
wondo
- Guaira Country Clube - 
Tênis
- Praça da Ucrânia - Vôlei 
De Praia
- Ginásio Prof. Antônio 
Carlos de Paula - Voleibol

APLICATIVO 
PARANÁ ESPORTE

Os documentos oficiais 
(boletim, programação, re-
sultados, classificação final 
e notas) do evento estão 
disponíveis no aplicativo da 
Paraná Esporte, que pode 
ser baixado na App Store e 
no Google Play. 

GGUUAARRAAPPUUAAVVAA..   Competições começam sábado e seguem até 11 de julho. São esperadas 290 equipes de 22 instituições de ensino supe-
rior do Paraná. JUPS fazem parte dos jogos oficiais promovidos pelo Governo do Estado

JOGOS UNIVERSITÁRIOS DO PARANÁ REÚNEM 
2,1 MIL PARTICIPANTES A PARTIR DESTA SEXTA 
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CCNNCC..   Os números fazem parte da Pesquisa Industrial Mensal (PIM), divulgada nesta quarta-feira (3) pelo órgão, que mostrou ainda 
avanço de 2,5% no acumulado dos cinco primeiros meses de 2024, se comparado ao mesmo período do ano anterior

ENDIVIDAMENTO DAS FAMÍLIAS 
FICA ESTÁVEL EM JUNHO
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Após três me-
ses de alta, 
o percentual 
de brasilei-
ros endivi-

dados em junho de 2024 
permaneceu em 78,8%, 
o mesmo registrado no 
mês anterior. Os dados 
são da Pesquisa de En-
dividamento e Inadim-
plência do Consumidor 
(Peic), realizada mensal-
mente pela Confedera-
ção Nacional do Comér-
cio de Bens, Serviços e 
Turismo (CNC) e divul-
gado nesta quinta-feira 
(4). O resultado aponta a 
estabilização da deman-
da por crédito pelas fa-
mílias, que demonstram 
mais cautela para não 
acumular dívidas.

“A manutenção do 
índice de endividamento 
revela certa preocupação 
com a inadimplência por 
parte das famílias, que 
têm aproveitado o mo-
mento para amenizar as 
dívidas, em vez de fazer 
novos compromissos”, 
disse o presidente do Sis-
tema CNC-Sesc-Senac, 
José Roberto Tadros.

O levantamento tam-
bém trouxe os impactos 
da crise climática no Rio 
Grande do Sul. Sem os 
dados do estado, o endi-

vidamento teria recuado 
para 78,4% e as contas 
em atraso, aumentado, 
em 0,1 p.p.(ponto per-
centual), para 28,7%, 
mostrando que metade 
do aumento apresentado 
nos dados nacionais de 
inadimplência (0,2 p.p.) 
foi causado pela alta de-
manda de crédito para as 
famílias gaúchas recons-
truírem suas vidas.

“Apesar da alta de 0,4 
p.p. do endividamento 
no Rio Grande do Sul, 
a inadimplência no es-
tado diminuiu 0,2 p.p. 
no mês, mostrando que, 
mesmo com a tragédia, 
as famílias continuaram 
com capacidade de hon-
rar os seus compromis-
sos. Esse efeito indica 
que as medidas de apoio 
ao estado começaram a 
surtir efeito na prática, 
trazendo algum alívio ao 
orçamento das famílias 
gaúchas”, afirmou o eco-
nomista-chefe da CNC, 
Felipe Tavares.

Em junho, a Peic 
apresentou melhora do 
perfil do crédito. Hou-
ve redução das famílias 
brasileiras que se consi-
deram “muito endivida-
das” para 17,2% (- 0,6 
p.p.); enquanto a faixa 
identificada como “pou-
co endividadas” aumen-
tou para 33,7% (+ 0,6 
p.p.). Já o grupo de famí-

lias que não terão con-
dições de pagar dívidas 
manteve o nível de maio 
deste ano e de junho do 
ano passado, 12%.

Por outro lado, o per-
centual total de famílias 
com dívidas em atraso 
aumentou para 28,8%, 
um crescimento de 0,2 
p.p. na comparação com 
maio deste ano, perma-
necendo abaixo do regis-
trado em junho de 2023. 
Também houve um in-
cremento (0,3 p.p.) no 
percentual de famílias 

com dívidas em atraso 
por mais de 90 dias, che-
gando a 47,6% do total 
de endividados em junho 
deste ano – o maior per-
centual de 2024.

“Os atrasos estão per-
durando por mais tem-
po, o que revela certa 
dificuldade de honrar 
os compromissos, dei-
xando as famílias mais 
receosas em fazer novos 
parcelamentos no mo-
mento”, avalia Felipe 
Tavares.

Apesar do maior nível 

de inadimplência, o per-
centual dos consumido-
res que possuem mais da 
metade dos rendimentos 
comprometidos com 
dívidas registrou queda 
de 0,4 p.p. na compara-
ção mensal, atingindo 
20,4%.

“Para conseguir ter 
melhor controle finan-
ceiro, as famílias contam 
com prazos mais longos 
para pagamento das suas 
contas. Tanto que o per-
centual de famílias com-
prometidas com dívidas 

por mais de um ano 
avançou para 32,8%, o 
maior nível desde abril 
de 2022”, destaca o eco-
nomista.

CARTÃO DE 
CRÉDITO 
LIDERA

O cartão de crédito 
continua tendo a maior 
participação no volu-
me de endividados no 
mês, sendo utilizado por 
86,4% do total de deve-
dores, o que significa 
uma retração de 0,5 p.p. 
em relação ao mês ante-
rior e 0,6 p.p. na compa-
ração com junho do ano 
passado.

Carnês e cheque espe-
cial continuaram perden-
do representatividade na 
carteira de crédito dos 
consumidores em rela-
ção ao ano passado (- 0,4 
p.p. em ambos os casos). 
Já o financiamento imo-
biliário apresentou o 
maior crescimento anual 
(1,5 p.p.), resultado do 
mercado de crédito com 
juros mais acessíveis. 
Este foi o maior percen-
tual de utilização (8,9%) 
desde fevereiro de 2022.

GÊNERO E 
RENDA

Em junho de 2024, o 
endividamento avançou 
entre as mulheres (+0,1 
p.p.). Em contrapartida, 
entre os homens, o ín-
dice reduziu em relação 
a maio (-0,1 p.p.), mas 
se manteve superior em 
comparação a junho do 
ano passado. Mulheres 
e homens apresentaram 
aumento mensal das 
contas em atraso, sendo 
de 0,3 p.p. para elas e 0,1 
p.p. para eles.

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Dez capitais brasileiras 
registraram, em junho,  au-
mento no custo médio da 
cesta básica. É o que reve-
la a Pesquisa Nacional da 
Cesta Básica de Alimentos,  
feita em 17 capitais. Ela foi 
divulgada hoje (4), em São 
Paulo, pelo Departamento 
Intersindical de Estatística 
e Estudos Socioeconômicos 
(Dieese). Nas demais sete 
capitais analisadas, houve 

queda no custo da cesta.
A maior alta na compa-

ração com o mês de abril 
ocorreu no Rio de Janeiro 
(2,22%), seguida por Flo-
rianópolis (1,88%), Curiti-
ba (1,81%) e Belo Horizon-
te (1,18%). Já as principais 
quedas foram anotadas em 
Natal (-6,38%) e Recife 
(-5,75%).

Entre os vilões para o 
aumento no custo da cesta 
estão o leite integral, que 
ficou mais caro em 16 das 
17 cidades pesquisadas, a 

batata e o quilo do café em 
pó. No caso do leite, a alta 
variou entre 2,80% em Na-
tal até 12,46% em Goiânia. 
Já o quilo do café em pó 
subiu em 15 capitais, com 
os maiores reajustes ocor-
rendo em Natal (10,48%) e 
Fortaleza (10,30%).

SÃO PAULO TEM 
CESTA MAIS CARA

A cesta mais cara do 
país continua sendo a de 
São Paulo. Em junho, o 
conjunto dos alimentos 

básicos em São Paulo 
custava, em média, R$ 
832,69. Em seguida, apa-
recem as cestas de Floria-
nópolis (R$ 816,06), Rio 
de Janeiro (R$ 814,38) e 
Porto Alegre (R$ 804,86).

Nas cidades do Norte e 
do Nordeste, onde a com-
posição da cesta é diferente, 
os menores valores médios 
foram verificados em Ara-
caju (R$ 561,96), Recife 
(R$ 582,90) e João Pessoa 
(R$ 597,32).

Com base na cesta de 

maior custo que, em ju-
nho, foi a de São Paulo, e 
levando em consideração 
a determinação constitu-
cional que estabelece que 
o salário-mínimo deve ser 
suficiente para suprir as 
despesas com alimenta-
ção, moradia, saúde, edu-
cação, vestuário, higiene, 
transporte, lazer e previ-
dência, o Dieese estimou 
que o salário-mínimo, em 
maio, deveria ser de R$ 
6.995,44 ou 4,95 vezes o 
mínimo de R$ 1.412,00.

PREÇOS

Dieese diz que 10 capitais têm aumento na cesta básica
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A Polícia Ci-
vil do Para-
ná (PCPR) 
comemora 
oito anos 

de criação do seu Gru-
pamento de Operações 
Aéreas (GOA) nesta 
quinta-feira (4). O gru-
pamento realiza voos 
de policiamento de re-
pressão qualificada.

Durante os últimos 
oito anos, o grupa-
mento possibilitou que 
a PCPR expandisse a 
sua atuação através do 
reforço aéreo, parti-
cipando de operações 
exclusivas e programa-
das para cumprimento 
de mandados por todo 
o Paraná. Desde a cria-
ção do grupo, em 4 de 
julho de 2016, os poli-
ciais civis já realizaram 
3.172 missões e conta-
bilizaram 4.768 horas 
voadas. Nesse ano, a 
equipe aérea da PCPR 
auxiliou as forças de 
segurança gaúchas du-
rante as enchentes que 
assolaram o Rio Gran-
de do Sul. 

Dentre os serviços 
prestados estão apoios 
às operações da própria 
instituição e da Polícia 
Federal, além do trans-
porte de órgãos em con-
junto com a Divisão de 
Transporte Aéreo da 
Casa Militar. 

O delegado Renato 
Coelho de Jesus, chefe 
do GOA , conta que o 
grupamento de opera-
ções aéreas tem realiza-
do inúmeros apoios as 

unidades de execução 
da polícia judiciária. 
“Conseguimos através 
das aeronaves prestar 
apoio no cumprimento 
de mandados de busca 
e apreensão, mandados 
de prisão, perseguições 
policiais diversas ativi-
dades fins”, afirma.

"É um recurso ex-
tremamente ágil que 
possibilita imediato 
cumprimento de medi-
das por parte das auto-
ridades policiais, o gru-
pamento de operações 
aéreas da PCPR vem se 
expandido a cada dia, 
proporcionando maior 
segurança a toda po-
pulação paranaense", 
complementa.

Em maio deste ano, 
uma aeronave com 
quatro policiais foi des-
tinada para auxiliar no 
efetivo de busca e sal-

vamento, além de con-
tribuir com a distribui-
ção de materiais para as 
vítimas das chuvas no 
Rio Grande do Sul. 

BASES AÉREAS
Desde a criação do 

grupamento aéreo da 
PCPR, a base principal 
da unidade permanece 
no Aeroporto do Ba-
cacheri, em Curitiba. 
Além da estrutura na 
capital paranaense, a 
PCPR conta com uma 
unidade volante em 
Guaíra, em parceria 
com a Polícia Federal, 
onde atua na Operação 
Protetor das Fronteiras 
e Divisas do Ministé-
rio da Justiça e Segu-
rança Pública (MSJP).

A estrutura tem o 
objetivo de intensifi-
car o combate ao con-
trabando e o tráfico de 

drogas nas fronteiras 
com o Paraguai e a Ar-
gentina. A atividade na 
fronteira com a aero-
nave também dificulta 
a ação de traficantes, 
evitando que acessem 
áreas fluviais, além de 
auxiliar na localização 
de depósitos de dro-
gas ou organizações 
criminosas atuando nas 
regiões.  

GOA
O Grupamento de 

Operações Aéreas ini-
ciou os trabalhos em 
2016 com um helicóp-
tero R44. De lá para 
cá, foram incorporados 
à PCPR mais um heli-
cóptero do mesmo mo-
delo e um avião Bee-
cheraft modelo Baron 
B58 e um helicóptero 
Bell 407. Um helicóp-
tero Eurocopter AS 350 

locado também com-
pleta a frota. 

VIATURAS
O Governo do Es-

tado, por meio da Po-
lícia Civil do Paraná 
(PCPR), entregou 70 
novas viaturas para 
delegacias de todo o 
Estado. A renovação 
da frota faz parte do 
plano de modernização 
das polícias no Paraná. 
Dentre os veículos, es-
tão 15 viaturas caracte-
rizadas e 55 descarac-
terizadas. A entrega foi 
nesta quarta-feira (3), 
em Curitiba.

Os novos veículos 
visam atender as ne-
cessidades das uni-
dades e auxiliar no 
serviço de polícia ju-
diciária. “Essas novas 
aquisições são muito 
importantes para au-
xiliar a atuação dos 
policiais nas ruas. 
Com este suporte nos-
sos servidores estarão 
bem equipados para 
atender as demandas 
da população”, desta-
cou o secretário esta-
dual da Segurança Pú-
blica, Hudson Leôncio 
Teixeira. 

Entre as delegacias 
que recebem as viatu-
ras estão as unidades 
especializadas, como 
Delegacias da Mulher 
e Núcleos de Proteção 
à Criança e ao Adoles-
cente do Estado.

O chefe da Divisão 
de Infraestrutura da 
PCPR, delegado Getú-
lio de Moraes Vargas, 
afirma que a aquisição 
é expressiva e se refle-

te no trabalho de po-
lícia judiciária. “São 
mais de R$ 10 milhões 
em recursos que bus-
cam trazer melhores 
condições de trabalho 
aos policiais que, dia-
riamente, estão entre-
gando resultados de 
grandes operações po-
liciais, investigações 
de alta complexidade, 
combate ao crime or-
ganizado e redução da 
criminalidade”, afir-
mou.

Os veículos carac-
terizados são cami-
nhonetes modelo Che-
vrolet S10, com tração 
4x4. As novas viaturas 
facilitam a chegada 
das equipes policiais 
em locais de difícil 
acesso, trazendo mais 
segurança à população 
vítimas de crimes. 

O delegado chefe 
da Divisão de Polícia 
Metropolitana, Fábio 
Amaro, diz que os no-
vos veículos auxilia-
rão especialmente nos 
trabalhos contra homi-
cídios. "Os policiais 
estão ainda mais pre-
parados para o com-
bate à criminalidade", 
disse.

Para a titular da De-
legacia da Mulher em 
Campo Mourão, Luiza 
Perez, a iniciativa mar-
ca o reconhecimento 
institucional do traba-
lho realizado pelas de-
legacias. "Recebemos 
este veículo com muita 
satisfação, pois contri-
bui para ações de com-
bate ao crime, além de 
dar suporte às futuras 
operações”, disse.
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PPAARRAANNÁÁ..  Equipe permitiu que a Polícia Civil estendesse sua atuação, participando de operações exclusivas e programadas para cumpri-
mento de mandados por todo o Paraná. Desde a criação do grupo, policiais civis já contabilizaram 4.768 horas voadas

É com imenso pesar que informamos 
o obituário da seguinte data:

4 de julho de 2024
ALMIR CANDIDO DE OLIVEIRA (52 anos)
JOSE ADAIR DOS SANTOS (67 anos)

*Para mais informações, entre em contato com a Central 
de Triagem (Capitão Frederico Virmond, 1.913, Centro) 

pelos telefones (42) 9.8404-3999 e (42) 3623-8495.

(42) 36272673 ou 984050707

PCPR COMEMORA OITO ANOS DO GRUPAMENTO 
DE OPERAÇÕES AÉREAS COM 3.172 MISSÕES 
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O presidente 
Luiz Iná-
cio Lula da 
Silva lan-
çou, nesta 

quarta-feira (3), o Plano 
Safra da Agricultura Fa-
miliar 2024/2025, com 
R$ 76 bilhões destinados 
ao crédito rural no âmbito 
do Programa Nacional de 
Fortalecimento da Agri-
cultura Familiar (Pronaf). 
O valor é 6,2% superior 
ao anunciado na safra 
passada e o maior da série 
histórica.

“O plano safra exube-
rante pode não ser tudo 
que a gente precisa, mas é 
o melhor que a gente pode 
fazer”, disse Lula em dis-
curso durante o evento 
no Palácio do Planalto. O 
presidente garantiu que o 
governo vai cuidar para 
que os produtores não 
tenham prejuízo e disse 
que é preciso incentivar 
a produção para reduzir a 
inflação dos alimentos.

“[Os preços dos ali-
mentos] aumentam em 
função de determinadas 
intempéries, quando tem 
seca, quando chove de-
mais. Então, a gente tem 
que incentivar as pessoas 
a plantarem o máximo 
possível e garantir que, na 
hora da colheita, a gente 
não vai deixar eles terem 
prejuízo porque planta-
ram demais. O governo 
tem que garantir um pa-
gamento correto pra que 
aquelas pessoas possam 
fazer os seus produtos 
chegaram no supermerca-
do”, disse Lula.

“Se a gente fizer isso, 
se a gente comprar as 
máquinas, produzir mais 
leite, mais queijo, plantar 
mais tomate, mais pepino, 

mais chuchu, não vai ter 
inflação de alimento. A 
inflação de alimento ela se 
dá quando a gente produz 
menos do que a demanda, 
que começa a ter escas-
sez no supermercado e aí 
cada pessoa pede o preço 
que quiser. Mas a gente 
tiver produção correta, 
não faltará produto no 
supermercado, ninguém 
precisa aumentar o pre-
ço porque a gente vai ter 
excesso de comida nesse 
país”, acrescentou.

Segundo o governo, 
somadas outras ações 
anunciadas para a agri-
cultura familiar, como fi-
nanciamento de máquinas 
agrícolas de pequeno por-
te, a ampliação do micro-
crédito rural e a criação 
de fundos que ampliam o 
acesso ao crédito, o volu-
me investido chega a R$ 
85,7 bilhões.

O governo federal dará 
ainda mais incentivos a 
quem produzir alimentos 
que vão à mesa dos brasi-
leiros e da biodiversidade. 
Cerca de dez linhas de 
financiamento de crédito 
rural do Pronaf tiveram 
redução de taxas. Para a 
produção orgânica, agroe-
cológica e de produtos 
da sociobiodiversidade a 
taxa será de 2% no custeio 
e 3% no investimento. 
Quem produzir arroz, por 
exemplo, também encon-
trará juros reduzidos para 
o custeio, de 3%, no caso 
do convencional, e 2% no 
orgânico.

Neste plano safra, o 
governo ainda vem com 
uma nova estratégia na-
cional para ampliação da 
produção de arroz da agri-
cultura familiar. São sete 
eixos principais: crédito, 
acompanhamento técni-
co, sementes, beneficia-
mento, comercialização e 

contratos de opção com 
o estabelecimento de um 
preço mínimo do produto.

O presidente pediu 
ainda que os sindicatos 
e organizações orientem 
os produtores sobre a 
existência dos créditos e 
programas e alertou que 
é preciso fiscalização para 
garantir que o dinheiro 
chegue na ponta.

PROGRAMA 
ECOFORTE

Outro destaque do 
evento foi o lançamento 
do edital do programa 
Ecoforte para apoiar pro-
jetos de 40 redes de agroe-
cologia, extrativismo e 
produção orgânica, cerca 
de 30 mil agricultores 
familiares. Serão destina-
dos R$ 100 milhões para 
o programa, em projetos 
com valores entre R$ 1 
milhão e R$ 3 milhões. 
O recursos são fruto de 
acordo de cooperação da 
Secretaria-Geral da Presi-
dência e do Ministério do 
Desenvolvimento Agrá-
rio e Agricultura Familiar 
(MDA) com o BNDES 
e a Fundação Banco do 
Brasil.

Ainda, o governo lan-
çou a iniciativa do Campo 
à Mesa, um edital de R$ 
35 milhões para selecio-
nar organizações da so-
ciedade civil que fomen-
tem sistemas de produção 
agroecológica. Outros 
dois editais lançados vi-
sam o fomento da organi-
zação produtiva e econô-
mica de mulheres rurais: 
Quintais Produtivos, no 
valor de R$ 30 milhões, 
e Mulheres Rurais, de R$ 
30,2 milhões.

TAXAS 
REDUZIDAS

Este Plano Safra da 
Agricultura Familiar tem 

taxas que variam de 0,5% 
a 6%, com redução para 
duas linhas de financia-
mento de custeio e oito de 
investimento.

As linhas de custeio do 
Pronaf reduzidas são para 
produtos da sociobiodi-
versidade como babaçu, 
jambu, castanha do Brasil 
e licuri, de 3% para 2%; e 
para produção de alimen-
tos como feijão, arroz, 
mandioca, leite, frutas e 
verduras, de 4% para 3%.

Já as linhas de investi-
mento que tiveram redu-
ção de 4% para 3% são: 
Pronaf Floresta, Pronaf 
Semiárido, Pronaf Jo-
vem, Pronaf Agroecolo-
gia, Pronaf Bioeconomia, 
Pronaf Produtivo Orienta-
do e Pronaf Mulher, para 
as agricultoras com renda 
familiar bruta anual de até 
R$ 100 mil.

O Pronaf Mais Ali-
mentos ganhou uma sub-
linha de financiamento, 
com redução de 5% para 
2,5% para compra de má-
quinas de pequeno porte. 
Também nessa linha, tive-
ram redução de 4% para 
3% as atividades de aqui-
sição e instalação de estru-
turas de cultivo protegido, 
inclusive equipamentos 
de automação, constru-
ção de silos, ampliação e 
construção de armazéns e 
câmaras frias destinados 
à guarda de grãos, frutas, 
tubérculos, bulbos, horta-
liças e fibras, aquisição de 
tanques de resfriamento 
de leite e ordenhadeiras, 
aquicultura e pesca.

MECANIZAÇÃO
Outro destaque é a 

linha de crédito para 
aquisição de máquinas 
e implementos agrícolas 
de pequeno porte, espe-
cíficos para a agricultura 
familiar, no âmbito do 

Programa Mais Alimen-
tos. Os juros serão de 
2,5%, metade da taxa de 
juros praticada no progra-
ma, para financiamento 
de máquinas de até R$ 50 
mil, como microtratores, 
motocultivadores e roça-
deiras. A linha é destinada 
à família com renda anual 
de até R$ 100 mil.

Ao todo, o Mais Ali-
mentos deve destinar R$ 
12 bilhões entre recursos 
equalizados e dos fundos 
constitucionais para com-
pra de máquinas para a 
agricultura familiar nesta 
safra.

Para as máquinas de 
maior porte, incluindo 
tratores de até 70 cavalos 
de potência, o limite será 
de R$ 250 mil com 5% de 
juros e 7 anos para pagar.

MICROCRÉDITO
As famílias agriculto-

ras de baixa renda, com 
renda até R$ 50 mil por 
ano, poderão acessar até 
R$ 35 mil pelo Pronaf B 
(Agroamigo ou micro-
crédito rural), a linha com 
taxa de juros de 0,5% e 
desconto de até 40% para 
quem paga em dia. A am-
pliação de limite de crédi-
to para as famílias passou 
de R$ 10 mil para R$ 12 
mil e, para as mulheres, de 
R$ 12 mil para R$ 15 mil.

Uma novidade é a 
criação de um limite in-
dependente para jovens 
rurais no Pronaf B, no 
valor de R$ 8 mil. “Dessa 
forma, a juventude pode-
rá desenvolver projetos 
produtivos específicos, 
incentivando a autonomia 
e a permanência do jovem 
no campo”, argumentou o 
governo.

GARANTIA E 
COOPERATIVISMO

A agricultura familiar 

também será incluída em 
três fundos garantidores 
da União. O governo en-
viará projeto de lei para 
apreciação do Congresso 
para permitir a inclusão 
dos agricultores familia-
res e suas cooperativas 
no Fundo de Garantia de 
Operações (FGO) para a 
cobertura das operações 
contratadas no âmbito do 
Pronaf.

O FGO é um instru-
mento financeiro para 
reduzir riscos para as 
instituições financeiras e 
facilitar o acesso ao cré-
dito, especialmente para 
pequenos produtores que 
enfrentam dificuldades 
em oferecer garantias 
reais. O texto do projeto 
autoriza o aumento de 
aporte no fundo por par-
te da União, bem como 
explicita os detalhes de 
como o aporte adicional 
será implementado nos 
próximos anos.

No caso das coopera-
tivas da agricultura fami-
liar, elas já poderão contar 
com a garantia do Fundo 
de Amparo às Micros e 
Pequenas Empresas do 
Sebrae e do Fundo Garan-
tidor para Investimentos 
do BNDES.

Além da nova cober-
tura pelos fundos garan-
tidores, as cooperativas 
também passarão a 
contar com um progra-
ma de fortalecimento, 
o Coopera Mais Brasil. 
Para 2024, está previsto 
o investimento de R$ 55 
milhões para o apoio à 
gestão de 700 coopera-
tivas.

O objetivo principal 
do governo é fomentar a 
organização coletiva dos 
agricultores familiares 
por meio do fortaleci-
mento das cooperativas, 
associações e empreen-
dimentos solidários. En-
tre as principais ações do 
programa estão o crédito 
facilitado, o acesso aos 
fundos garantidores e a 
assistência técnica para 
melhoria da gestão das 
cooperativas e acesso 
aos mercados.

“O programa irá es-
truturar e modernizar 
a gestão dos grupos 
organizados da produ-
ção familiar, estimular 
a agroindustrialização e 
impulsionar as práticas de 
comércio justo e solidário 
e as redes e arranjos pro-
dutivos locais”, explicou 
o governo.

PPLLAANNOO  SSAAFFRRAA..   Segundo o governo, somadas outras ações anunciadas para a agricultura familiar, como financiamento de máqui-
nas agrícolas de pequeno porte, a ampliação do microcrédito rural e a criação de fundos que ampliam o acesso ao crédito, o volume 
investido chega a R$ 85,7 bilhões.

AGRICULTURA FAMILIAR 
TERÁ R$ 76 BILHÕES PARA 
PRODUÇÃO DE ALIMENTOS
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BOLETIM DO DERAL ANALISA VARIAÇÃO DE PREÇOS 
DAS FRUTAS VENDIDAS NAS CEASAS DO PARANÁ 

FFRRUUTTIICCUULLTTUURRAA..   As frutas que apresentaram elevações foram abacaxi, limão tahiti, maçã gala, melão, morango e uva niagara. Re-
duziram os preços do abacate, mamão formosa, manga tommy e da melancia

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

E ntre as 12 
p r i n c i p a i s 
frutas comer-
cializadas na 
Centrais de 

Abastecimento do Paraná 
(Ceasa/PR) nos primeiros 
seis meses deste ano, seis 
tiveram variação positiva 
de preço, quatro baixaram 
e duas se mantiveram está-
veis. Esse é um dos assun-
tos analisados no Boletim 
de Conjuntura Agropecuá-
ria referente à semana de 28 
de junho a 4 de julho.

As frutas que apresenta-
ram elevações foram aba-
caxi, limão tahiti, maçã 
gala, melão, morango e uva 
niagara. A caixa com oito 
unidades de abacaxi gran-
de custava no alto verão R$ 
75,00, passando a R$ 95,00 
na última semana. Já a cai-
xa de 23 quilos do limão 
tahiti médio variou de R$ 
R$ 45,00 para R$ 50,00.

Para a maçã gala, os va-
lores iniciais da caixa de 
18 quilos partiram de R$ 
150,00 na primeira semana 
do ano para R$ 190,00 ao 
fim de junho. A caixa de 13 
quilos de melão passou de 
R$ 70,00 para R$ 90,00. Já 
a bandeja com 4 cumbucas 
de morango alcançou R$ 
30,00 agora, enquanto es-
tava em R$ 23,00 no início 
do ano. A uva niágara rosa-
da variou de R$ 85,00 para 
R$ 100,00 a caixa de oito 
quilos.

Por outro lado, o abaca-
te baixou de R$ 130,00 a 
caixa de 20 quilos cobrada 
em janeiro para R$ 80,00, 
enquanto a caixa de 15 qui-
los do mamão formosa foi 
de R$ 65,00 para R$ 60,00. 
A manga tommy seguiu na 
mesma linha. A caixa de 20 
quilos baixou de R$ 110,00 
em janeiro para R$ 85,00 
na última semana de junho. 
O mesmo aconteceu com a 
melancia que passou de R$ 
3,50 para R$ 2,00 a unida-
de.

A laranja pera grande 
manteve em R$ 70,00 a cai-
xa de 23 quilos, ainda que 
em meados de março e abril 
tivessem alcançado R$ 
90,00. A banana caturra/na-
nica de primeira apresentou 

o preço de R$ 40,00 tanto 
no início do ano quanto 
agora, ainda que tivesse as-
cendido a R$ 80,00 em 19 
de fevereiro, decrescendo 
gradualmente desde então.

De acordo com o en-
genheiro agrônomo Paulo 
Andrade, analista de Fru-
ticultura no Departamento 
de Economia Rural (Deral), 
responsável pelo boletim, 
há um decréscimo na parti-
cipação do Paraná nas ofer-
tas de frutas na praça de 
Curitiba. Em 2022, levando 
em conta as mesmas frutas 
analisadas acima, a parti-
cipação ficou assim: mo-
rango: 71%; abacate: 60%; 
limão: 38%; uva: 35%; la-
ranja: 30%; banana: 28%; 
maçã: 10%; melancia: 5%; 
manga: 5%; melão: 4%; 
abacaxi: 3% e mamão: 
0,3%.

“O grau de dependên-
cia, além de outros fatores 
que giram na oferta destes 
produtos, interferem com 
maior ou menor influência 
nas graduações dos preços 
destas frutas em tela”, disse 
Andrade.

SUÍNOS
O documento traz tam-

bém informações sobre as 

categorias que formam o 
Valor Bruto de Produção 
(VBP) da suinocultura pa-
ranaense. Em 2023, pelos 
dados preliminares, o valor 
auferido pelo setor foi de R$ 
12,5 bilhões. Fazem parte da 
análise: suíno fêmea para re-
produção, suíno macho para 
reprodução, leitões para cor-
te, suínos com menos de dois 
meses para terminação e suí-
nos para corte.

BOVINOS
O boletim registra que os 

dados do VBP de 2023 da 
produção de leite no Paraná 
apontaram uma ligeira alta, 
passando de 4,4 bilhões para 
4,5 bilhões de litros. Eles con-
tribuíram com R$ 11,4 bilhões 
para o VBP estadual. Na bovi-
nocultura de corte, em função 
da redução no preço da arroba 
observado em 2023, os abates 
também diminuíram. As 1,6 
milhão de cabeças bovinas 
abatidas somaram R$ 5,9 bi-
lhões para o VBP.

FRANGO
A Embrapa Suínos e Aves 

(CNPSA), citada no boletim, 
levantou que o custo de produ-
ção do frango vivo no Paraná, 
criado em aviários tipo clima-
tizado em pressão positiva, 

atingiu em maio de 2024 o 
valor de R$ 4,42/kg. Isso re-
presenta um aumento de 3,3% 
(+R$ 0,14/kg) em relação ao 
mês anterior (R$ 4,28/kg) e 
uma redução de 4,12% (-R$ 
0,10/kg) em comparação com 
maio de 2023, que foi de R$ 
4,61/kg.

Nos principais estados pro-
dutores de frangos de corte e 
carne, os custos de produção 
em maio de 2024 foram os 
seguintes: Santa Catarina (R$ 
4,51/kg) e Rio Grande do Sul 
(R$ 4,47/kg), sendo o primei-
ro 1,58% maior em relação ao 
mês anterior (R$ 4,44/kg) e o 
segundo 1,59%maior que o 
custo total de abril (R$ 4,40/
kg).

MILHO
A colheita da segunda safra 

de milho 2023/24 evolui pelo 
Paraná. Nesta semana chegou 
a 53% de uma área total de 2,4 
milhões de hectares. Compa-
rado à semana anterior houve 
um avanço de 10 pontos per-
centuais, que equivale a mais 
de 240 mil hectares colhidos 
em uma semana.

No campo as condições das 
áreas a colher permanecem 
estáveis, tendo 48% em con-
dição boa, 33% apresentam 
condição mediana e 19% têm 

condição ruim. Em relação ao 
desenvolvimento das lavouras 
há 90% na fase final, a matura-
ção, e apenas 10% em enchi-
mento de grãos.

TRIGO 
As condições das lavouras 

de trigo voltaram a piorar no 
Paraná. Muitos municípios 
na metade Norte do Estado 
devem chegar a 40 dias sem 
precipitações nesta semana, 
fazendo com que atualmen-
te apenas 67% das lavouras 
ainda apresentem boas condi-
ções, ante 69% na semana an-
terior e 95% na safra passada, 
neste mesmo período. As la-
vouras em condições médias 
representam 24% (estáveis) 
da área e as ruins 9% (ante 
7% na semana anterior).

Segundo o documento do 
Deral, este é o pior início de 
safra desde 2011, quando 
geadas intensas foram regis-
tradas no Norte do Estado e 
fizeram com que apenas 62% 
das lavouras fossem conside-
radas boas no início de julho. 
As geadas ocorridas neste 
fim de semana, por sua vez, 
atingiram apenas a região 
de plantio mais tardio, não 
prejudicando as lavouras de 
trigo, que estavam em sua 
fase mais tolerante a frio.
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GGUUAARRAAPPUUAAVVAA..   Município terá 70 novos projetos culturais desenvolvidos com a Lei Paulo Gustavo. Ao mesmo tempo, o município 
trabalha nos editais da Política Nacional Aldir Blanc

III CONFERÊNCIA MUNICIPAL DE CULTURA E PATRIMÔNIO HISTÓRICO, 
ELEGE CONSELHEIROS E DISCUTE SOBRE LEIS DE INCENTIVO

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Secretaria Munici-
pal de Cultura (Secult) de 
Guarapuava promoveu 
na noite da última terça-
-feira, dia 2 de julho, a III 
Conferência Municipal de 
Cultura e Patrimônio His-
tórico. O evento, realizado 
no Teatro Municipal Mari-
na Karam Primak, reuniu 
artistas, arte-educadores, 
produtores culturais, ges-
tores e pesquisadores para 
discutir o futuro da cultura 
e a preservação do patri-
mônio histórico da cidade.

Com o tema “Cultura e 
descentralização: o papel 
do Conselho Municipal de 
Cultura e Patrimônio His-
tórico e as Leis de Fomen-
to em Guarapuava”, a con-
ferência abordou os novos 
editais da Política Nacio-
nal Aldir Blanc (PNAB), 
a eleição do novo biênio 

do Conselho Municipal 
de Cultura e Patrimônio 
Histórico e a prestação de 
contas parcial da Lei Paulo 
Gustavo.

O secretário de Cultura, 
Cristhian Lucas, destacou a 
importância do diálogo en-
tre a comunidade artística 
e a Secretaria Municipal de 
Cultura para a construção 
de um cenário cultural mais 
inclusivo e vibrante em 
Guarapuava. “Esse encon-
tro é uma oportunidade de 
promover um diálogo aber-
to e franco sobre o futuro 
da nossa cultura e a preser-
vação do nosso patrimônio 
histórico”, afirmou.

 
LEI PAULO 
GUSTAVO

Durante a conferência, 
Cristhian Lucas apresen-
tou a prestação de contas 
parcial da Lei Paulo Gus-
tavo, que irá destinar R$ 
1.625.577,44 para projetos 

culturais em Guarapuava. 
Até o momento, 70 pro-
jetos foram aprovados, 
abrangendo diversas áreas 
como audiovisual, música, 
dança, teatro, literatura e 
manifestações populares.

O secretário ressaltou 
os desafios enfrentados 
na implementação da lei, 
como a adaptação das re-
gras federais ao contexto 
local e a necessidade de ca-
pacitação dos proponentes 
em relação à elaboração de 
projetos e à acessibilidade. 

 
POLÍTICA 
NACIONAL ALDIR 
BLANC

A conferência também 
abordou os preparativos 
para a implementação da 
Política Nacional Aldir 
Blanc (PNAB) em Gua-
rapuava. O município já 
recebeu R$ 1,2 milhão do 
Governo Federal e o re-
curso será utilizado para 

fomentar projetos culturais 
e fortalecer a cultura local.

Cristhian Lucas explicou 
que o Plano Anual de Apli-
cação de Recursos (PAAR) 
já foi elaborado e aprovado, 
e que a Secretaria de Cultura 
está trabalhando em conjun-
to com o Conselho Munici-
pal e a sociedade civil para 
definir as categorias e os cri-
térios dos editais.

Entre os destaques da 
PNAB em Guarapuava, es-
tão a inclusão de cotas para 
pessoas com deficiência nos 
editais e a criação de um edi-
tal específico para a Cultura 
Viva, que irá beneficiar gru-
pos e coletivos que atuam 
em suas comunidades.

 
NOVOS 
CONSELHEIROS 
ELEITOS PARA O 
BIÊNIO 2024-2026

A conferência também 
marcou a eleição dos no-
vos membros e suplentes 

do Conselho Municipal de 
Cultura e Patrimônio His-
tórico, que atuarão no biê-
nio 2024-2026. Os eleitos 
foram:

Artes visuais e audiovi-
suais: Michelle Aparecida 
de Lima e Alysson Junior 
Mazzochin

Música: Bruno Guilher-
me Rodrigues e Mateus de 
Oliveira Detoni

Dança: Ana Paula Va-
lentin e Rafael Sant’ana

Manifestações popula-
res e culturas tradicionais 
e étnicas: André Loyola e 
Daniel de Almeida Zorzet-
ti

Teatro, literatura, livro 
e leitura: Marilda Alves de 
Campos e Thiago Juraski

Os novos conselheiros 
tomarão posse em reunião 
futura, quando também se-
rão empossados os repre-
sentantes indicados pelas 
instituições. (Reportagem: 
Secom)
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SUDOKU

CRUZADA

A RECREATIVA - recreativa.com.br

A RECREATIVA - recreativa.com.br

PEIXES - (20 fev a 20 mar)
Sextou, Peixes, e a Lua segue enviando excelentes energias ao seu 
paraíso astral! Use e abuse da criatividade e da facilidade para se en-
tender com as pessoas no trabalho, assim tudo vai correr com mais 
tranquilidade. A sorte também vai sorrir para o seu signo e o dia será 
perfeito para comprar uma rifa, entrar num concurso, participar de 
sorteio ou fazer uma fezinha

HORÓSCOPO
ÁRIES - (21 mar a 20 abr)
Sextou, bebê, e os assuntos domésticos podem ocupar a maior parte da sua 
atenção hoje. A boa notícia é que tudo vai correr às mil maravilhas e não há 
motivos para se preocupar. No trabalho, a dica dos astros é priorizar as tarefas 
rotineiras ou que exigem praticidade, já que você vai encarar os desafios com 
os pés no chão e sem se abalar com qualquer coisinha. Se tem compromisso, 
melhor pegar leve com o ciúme, que tem tudo para crescer.

GÊMEOS - (21 maI a 20 jun)
Se depender das estrelas, você vai contar com ótimas energias para admi-
nistrar os recursos que já possui nesta sexta, Gêmeos. As suas habilidades 
nas finanças estão em alta e você pode topar com boas oportunidades 
de engordar a carteira, mesmo sem fazer muito esforço. Aproveite para 
focar na carreira, traçar planos a longo prazo e batalhar pelo reconheci-
mento que merece!

CÂNCER - (21 jun a 21 jun)
Sextou, Câncer, e o dia começa animado! Com energia extra para focar em pro-
jetos pessoais, os seus planos podem virar realidade agora. Aí eu vi vantagem! No 
trabalho, bora lá colocar as mãos na massa e terminar tudo que ficou pela me-
tade, assim você pode fechar a semana com chave de ouro. As viagens contam 
com excelentes vibes à noite, mas se não for possível, vale dar uma volta pela cida-
de, ir ao cinema, ler um livro, começar um curso, reunir os amigos...  

LEÃO - (22 jul a 22 ago)
Apesar da Lua diminuir seu pique nesta sexta, as coisas devem correr me-
lhor do que espera, meu cristalzinho. Preste atenção ao seu sexto senti-
do, que estará ainda mais afiado, para descobrir um segredo, saciar sua 
curiosidade ou para identificar as pessoas que merecem confiança em 
qualquer situação. No trabalho, será mais fácil fazer alguns ajustes se agir 
de maneira discreta e ficar no seu canto. 

VIRGEM - (23 ago a 23 set)
No que depender da Lua, você começa esta sexta com grandes sonhos e espe-
ranças, Virgem! Ainda bem que vai sobrar disposição para transformar todos eles 
em realidade. O céu avisa que será mais fácil alcançar seus objetivos no trabalho se 
juntar forças com os colegas, mas até os amigos podem dar uma mãozinha. Se o 
seu coração está vago, você pode cair nos encantos de alguém que mora longe, 
mas é o seu número!

LIBRA - (23 set a 22 out)
A Lua destaca seu lado ambicioso nesta sexta, Libra, e você pode aproveitar 
pra focar a atenção nas atividades de rotina. É hora de cuidar das tarefas que 
ficaram pelo caminho ao longo da semana e deixar tudo em ordem. Os cui-
dados com a saúde também recebem vibes maravigolds e você pode fazer 
alguns ajustes na sua rotina, deixando de lado o que não faz bem para o seu 
corpo.

ESCORPIÃO - (23 out a 21 nov)
Sextou, bebê, e você já começa o dia fazendo grandes planos para o final de se-
mana! Mas nem tudo é festa e o serviço também precisa de atenção. Agir em 
equipe pode ser uma boa pedida, já que você conta com uma dose extra de ca-
risma para contagiar todo mundo ao redor. Se pintar uma chance de viajar, agarre 
sem pensar duas vezes, Escorpião. À noite, Marte e Saturno enviam vibes perfei-
tas para os relacionamentos e vai ser divertido reunir as pessoas que ama. 

SAGITÁRIO - (22 nov a 21 dez)
A semana está acabando, mas esta sexta tem tudo pra ser agitada e tra-
zer grandes surpresas, Sagita! Pode se preparar para algumas reviravoltas 
no trabalho, mas, no final das contas, as estrelas indicam que você tem 
tudo para se sair bem. Ainda assim, vale agir com cautela e apostar em 
tarefas de rotina, prestar atenção ao seu sexto sentido e desviar das pe-
gadinhas que podem pintar no seu caminho.

CAPRICÓRNIO - (22 dez a 20 jan)
A Lua envia as melhores energias para os relacionamentos nesta sexta, 
Caprica, e tudo indica que você terá facilidade para se entender com 
quem está à sua volta, seja no trabalho, nas amizades ou com os familia-
res. À noite, Marte e Saturno reforçam sua habilidade para se expressar, 
além de reforçar seu charme. Aproveite para manter a harmonia à sua 
volta, deixar a solidão bem longe e viver ótimos momentos com a galera!

AQUÁRIO - (21 jan a 19 fev)
Sextou, bebê, e você começa o dia com muita garra para encarar qualquer desa-
fio, inclusive no trabalho. Talvez tenha que ralar mais do que gostaria, mas seu es-
forço tem tudo para ser recompensado. As finanças também contam com boas 
vibes à noite e você pode fazer uma compra que deseja há tempos para a casa. 
Reserve um tempinho para cuidar do seu bem–estar. Se faltar pique pra cair na 
farra com quem ama, um programa caseiro pode ser uma ótima pedida.

TOURO - (21 abr a 20 mai)
Nesta sexta, você conta com mais facilidade para expressar suas ideias e, 
se focar sua atenção, será capaz de dar uma adiantada no serviço, encon-
trar soluções criativas para as tarefas e melhorar a interação com colegas 
e clientes. À noite, as amizades ganham destaque e pode ser divertido 
reunir o pessoal, colocar o papo em dia e matar a saudade, mesmo que 
seja nas redes sociais.



GGUUAARRAAPPUUAAVVAA.. A oficina visa promover atividades educativas e recreativas às crianças, garantindo a conciliação da vida profissional e 
familiar das mulheres que participam dos cursos vinculados à SPPM

O CUIDADO COM 
AS CRIANÇAS É 
UMA PREOCU-
PAÇÃO DE TODA 
A NOSSA SOCIE-
DADE, ENTÃO 
NÓS, ENQUANTO 
PODER PÚBLICO, 
ESTAMOS GA-
RANTINDO PARA 
ESSAS MULHERES 
O CUIDADO COM 
OS SEUS FILHOS 
ENQUANTO ELAS 
ESTÃO NO CURSO

““
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EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

As participantes do 
Programa Potencial Fe-
minino agora podem con-
tar com uma rede de apoio 
destinada aos dias de cur-
so. Isso porque, a Secre-
taria de Políticas Públicas 
para Mulheres (SPPM) e 
a rede SESI (Serviço So-
cial da Indústria), deram 
início à Oficina de Corpo 
e Movimento, nesta se-
gunda-feira (1).

As atividades são des-
tinadas a crianças de 2 a 
12 anos. Nos dias de cur-
so, a instituição parceira 
disponibiliza o transporte 
e o lanche. Os alunos são 
atendidos por profissio-
nais da área da educação 
e desenvolvem atividades 
de forma lúdica e diverti-
da.

“Sabemos que conci-
liar a maternidade com 
a vida profissional nem 
sempre é fácil. Muitas das 
mulheres enfrentam o de-
safio de encontrar alguém 
de confiança para cuidar 
dos seus filhos enquanto 
se dedicam ao curso. Pen-
sando nisso, criamos essa 
oficina com o objetivo de 
fortalecer a rede de apoio 
entre as mães participan-
tes do Programa Potencial 
Feminino. O cuidado com 
as crianças é uma preo-

cupação de toda a nos-
sa sociedade, então nós, 
enquanto poder público, 
estamos garantindo para 
essas mulheres o cuida-
do com os seus filhos 
enquanto elas estão no 
curso”, sublinhou a secre-
tária de Políticas Públicas 
Para Mulheres, Priscila 
Schran de Lima.

A proposta da ofici-
na é ensinar os membros 
do corpo humano para 
as crianças. “Para cada 
aluno a gente direciona 
uma proposta diferente, 
porque os mais velhos 
já conhecem as partes 
do corpo. Então, a gente 
trabalha de uma forma di-
ferente. Os que têm 3, 4, 
5 anos, a gente trabalha 
mais a questão funcional 
do corpo de cada membro. 
Estamos fazendo uma 
parte teórica para que eles 
conheçam as funções, os 
membros, mas daqui al-
guns dias vamos trabalhar 
mais a questão da música, 
da dança, de atividades fí-
sicas, ginásticas, também 
em uma parte mais práti-
ca da oficina”, destacou 
a educadora responsável 
pela iniciativa, Viviane 
de Lara.

Até o momento, nove 
alunos estão participando 
das atividades no SESI. 
Para Vanessa Fatima de 
Jesus, mãe da pequena 

Natália e participante do 
curso de Doceira, a ofi-
cina garante que sua filha 
esteja segura e em um 
local propício ao apren-
dizado. “Quero agradecer 
a oportunidade do pessoal 
estar disponibilizando a 
vaga no SESI. Minha fi-
lha está ficando lá nos 
horários que estou no cur-
so, e ela está adorando. 
É muito bom saber que 
temos esse apoio e saber 
que nossos filhos vão es-
tar em uma escola segura. 
Aqui no curso está muito 
legal. Estamos animados 
para colocar a mão na 
massa e fazer acontecer”, 
comentou.

“A oficina está muito 
boa. Estou aprendendo 
bastante coisas e eu estou 
adorando como as profes-
soras são divertidas. Está 
sendo muito legal e ins-
pirador”, contou Natália 
Fernanda de Jesus.

 
NOVOS CURSOS 
DO POTENCIAL 
FEMININO

O Potencial Feminino é 
o maior programa de qua-
lificação profissional do 
Município. A iniciativa é 
voltada para as mulheres 
e homens de Guarapuava, 
com objetivo da profis-
sionalização e preparação 
para o mercado de traba-
lho, por meio dos cursos 

nas áreas de gastronomia, 
beleza, comércio, tecno-
logia e indústria. Contan-
do ainda com o Potencial 
Itinerante, que oferece 
cursos nos distritos da ci-
dade.

Esta quarta-feira (3), 
marcou o início do Curso 
de Manicure e Pedicure. 
A iniciativa, promovida 
pela SPPM e pelo SE-
NAC (Serviço Nacional 
de Aprendizagem Comer-
cial), vai proporcionar o 
ensino de técnicas como 
esmaltagem, aplicação 
de unhas postiças, cutila-
gem, manicure feminina e 
masculina. O curso é di-
vidido em três unidades 
curriculares. Ao abordar a 
organização do ambiente 
e os processos de trabalho 
de Manicure e Pedicure, 
embelezamento de mãos 
e pés e o projeto integra-
dor, 15 alunas serão capa-
citadas para ingressar no 
mercado de trabalho.

Além das iniciativas 
em andamento, dezenas 
de mulheres vão iniciar 
os cursos de Panificação, 
Sistemas Automotivos e 
Corte feminino e esco-
va, na próxima semana. 
As participantes realiza-
ram o cadastro através 
do SUAM (Sistema Uni-
ficado de Atendimento à 
Mulher). (Reportagem: 
Secom)

OFICINA “CORPO E MOVIMENTO” GARANTE REDE DE APOIO 
ÀS PARTICIPANTES DO PROGRAMA POTENCIAL FEMININO





IMOVEIS

VENDA

Vendo terreno em Pon-
ta Grossa (PR),  medin-
do 12x25m. R$ 30 mil . 
Tel.  (42) 9 8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – BAIRRO BO-
QUEIRÃO, Rua Ro-
drigues Alves, nº 6; 
contendo 09 peças 
sendo 03 quartos, sala, 
cozinha, 02 banheiros, 
lavanderia e garagem.
VALOR: R$ 120.000,00
FONE: 98403-7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARTAMENTO – BAIRRO 
SÃO CRISTÓVÃO, Rua 
Otto Rickli, 375; Terreo. 
VALOR: R$ a combinar ou 
troco por casa no mesmo 
Bairro; FONE: 99904-7823 
ou 3622-6302
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO  390 METROS  
– VILA CARLI, contendo 
02 casas. VALOR:  R$ 
230.000,00; aceito per-
muta no Bairro Cristo 
Rei ou Recanto Feliz. 
FONE:  42 99943-1979
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CHÁCARA, 10  KM DO 
PINHÃO, CONTENDO 03 
CASAS, 02 TANQUES DE 
PEIXES, TODO CERCADA 
DE TELA, PRÓXIMO A BR. 
VALOR : A COMBINAR; 
OU TROCO POR OUTRA 
PERTO DE GUARAPUA-
VA. FONE:  99122-7025  
OU  99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – SANTANA, RUA 
DEPUTADO LAURO SO-
DRÉ LOPES, 469; TER-

RENO MEDINDO 12 X 
10, TODO MURADO. 
VALOR: R$ 90.000,00; 
ACEITO CARRO NO 
NEGÓCIO. FONE:  
3304-3099  RODRIGO
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO – VILA KEN-
NEDY, CONTENDO 
CASA MISTA, MED. 
2.500M². VALOR: 
600.000,00. FONE: 
3623-2101

LOCAÇÃO

KITINETE - BAIRRO 
DOS ESTADOS, conten-
do 03 peças grandes, 
Rua Bahia,  463 -  próxi-
mo à Praça da Fé; para 
01 pessoa sem criança 
e sem pet .
VALOR: R$ 500,00 in-
cluso ½ água e luz
FONE: (42) 99972-4826, 
falar com Ondina
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE - BAIRRO 
SANTA CRUZ, conten-
do 01 quarto, wc, coz-
inha com pia,  internet, 
antena p/TV, garagem; 
Rua Luiz Ciscato, 58, 
em frente a APAE VAL-
OR: R$ 800,00 incluso 
água e luz FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – VILA CAR-
LI,  p/  01 pessoa, mobil-
iada, próximo ao CE-
DETEG, de preferência 
estudante. VALOR: À 
Combinar.  FONE: (42) 
98869-6880
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SALA COMERCIAL – 
BAIRRO SANTA CRUZ, 
100 m.,  com banhei-
ro,  internet,  Rua Luiz 
Ciscato,58; em frente 
APAE. VALOR: R$ 
1.200,00. FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

KITINETE – SANTANA, 
Rua Leonel Armando 
Zakalusni (antiga 17 de 
Julho), 162; fundos. con-
tendo 04 peças grande. 
VALOR: R$ 600,00 FONE: 
99966-5092
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – SANTA 
CRUZ, RUA JUVENAL 
CALDAS, 1098;  CON-
TENDO 01 QUARTO, 
COZINHA E BANHEIRO
VALOR: R$ 600,00  – 
INCLUSO ÁGUA E LUZ
FONE: 98807-9189  OU 
3304-3069
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARTAMENTO – 
CRISTO REI,  AVENIDA 
OLINTO PIMENTEL, 
597;  CONTENDO 03 
QUARTOS, SALA, CO-
ZINHA, BANHEIRO E 
GARAGEM. VALOR:  R$ 
650,00 FONE:  98426-
8409

CARROS

Vendo Towner,  em óti-
mo estado. R$ 8 mil .  
Tel.  (41) 9 8813-7956

DIVERSOS

Vendo roçadeira,  mar-
ca Vulcan, sem uso. É 

a gasolina. R$ 1 mil . 
Tel.  (42) 9 8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo bicicleta a mo-
tor,  Barra Circular. 
R$ 1,5 mil .  Tel.  (42) 9 
8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo motosserra, 
marca Vulcan, usa-
da. R$ 600. Tel.  (42) 9 
8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo forno elétrico, 
novo. R$ 2 mil. Tel. (41) 9 
8813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo caixa registradora. 
R$ 1 mil. Tel. (41) 9 8813-
7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo mala de viagem, 
grande. R$ 150. Tel. (41) 9 
8813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
VENTILADOR , pequeno, 
voltagem 110. VALOR: R$ 
50,00 FONE: (41) 98813-
7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MALA PARA VIAGEM, semi 
nova VALOR: R$ 200,00 
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FORNO ELÉTRICO, 
grande. VALOR: R$ 
2.000,00 FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CAIXA REGISTRADORA, 
antiga, pintura original 
VALOR: R$ 1.700,00
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTUFA PARA SAL-
GADINHOS, voltagem 220, 
VIDRO VALOR: R$ 250,00
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SERRA CIRCULAR ES-
QUADEJADEIRA, RE-
BOTE E FURADEIRA 
HORIZONTAL PARA MAR-
CENARIA VALOR: R$ 
10.000,00 FONE: 99862- 
9500

--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARADOR DE 
GRAMA, voltagem 110. 
VALOR: R$ 200,00. 
FONE: 99972-4826
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DVD, voltagem 110 
VALOR: R$ 60,00 
FONE: 99972 – 4826
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CAPACETE MOTO-
QUEIRO, pechincha 
VALOR: R$ 50,00 
FONE: (42) 98432-
0763//  (42) 99971-2235
CELULAR MOTOR-
OLA G9,  PLAY –  64 
GB,  verde turquesa, 
semi  novo VALOR: 
R$ 700,00 .  FONE: (42) 
98432-0763

--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA MONARK 
TRIP SHIMANO, cinza, 
18 marchas em bom 
estado, documentos 
em ordem; ano 2022; 
cor Alumínio, marchas, 
pneus novos. VALOR: A 
Combinar FONE: 98432-
0763 ou 99971-2235
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SOM PHILLIPS DIGI -
TAL MP3,  M57 AM/
FM,  entrada p /  05 
CDs,  Bivol t ,  02  Caix-
as  de Som.  VALOR: 
R$ 900,00 ,  sendo R$ 
500,00  de entrada e 
R$ 400,00  p /  20  d ias . 
FONE:  (42)  98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
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Um Hospital do Dente completo
para Guarapuava e região
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TTEEAA.. A previsão é que o grupo se reúna em caráter ordinário mensalmente e, em caráter extraordinário, sempre que convocado pelo coor-
denador, durante o prazo de 365 dias, que poderá ser prorrogado uma única vez, por igual período

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Portaria do Ministério 
da Saúde publicada nesta 
quinta-feira (4) no Diário 
Oficial da União institui 
grupo de trabalho sobre 
transtorno do espectro au-
tista (TEA). A proposta é 
estruturar ações integra-
das no âmbito da saúde 
para qualificar o cuidado 
integral a pessoas com 
TEA.

DENTRE AS 
ATRIBUIÇÕES DO 
GRUPO ESTÃO:
- assessorar tecnicamente 
a Secretaria de Atenção 
Especializada à Saúde na 
proposição de políticas, 
programas e atividades re-
ferentes ao cuidado inte-
gral às pessoas com TEA;
- propor a atualização da 
linha de cuidado e das 
diretrizes de atenção às 
pessoas com TEA e das 
diretrizes da estimulação 
precoce;
- propor a revisão da Ca-
derneta da Criança, que 
traz informações sobre 
autismo;
- apoiar a elaboração de 
protocolos clínicos e di-
retrizes terapêuticas com 
finalidade de qualificar 
o diagnóstico de pessoas 
com TEA;
- discutir a incorporação 
de novas tecnologias para 
o cuidado de pessoas com 
TEA nos serviços de saú-
de;
- apoiar a elaboração de 

estudos para a incorpora-
ção de medicamentos para 
autismo;
- apoiar a elaboração de 
pesquisa rápida de evi-
dências sobre eficiência/
eficácia quanto ao uso de 
abordagens terapêuticas 
para pessoas com TEA;
- incentivar a qualifica-
ção dos profissionais que 
atuam nos serviços de 
saúde; e
- apoiar a elaboração de 
estratégias de comunica-

ção para o enfrentamento 
às notícias falsas relacio-
nadas ao TEA.

De acordo com a por-
taria, os membros do 
grupo de trabalho e seus 
respectivos suplentes se-
rão indicados no prazo de 
15 dias. “Os representan-
tes serão indicados pelos 
titulares dos órgãos, pre-
ferencialmente, a partir de 
critérios de qualificação 
técnica e experiência no 
campo das políticas públi-

cas para pessoas com defi-
ciência”, define a portaria.

“O coordenador do 
grupo de trabalho pode-
rá convidar, sem direito 
a voto, representantes de 
outros órgãos e entidades, 
públicas ou privadas, bem 
como especialistas em as-
suntos afetos ao tema em 
discussão, cuja presença 
pontual seja considerada 
necessária ao cumprimen-
to do disposto nesta porta-
ria”, esclarece.

A previsão é que o gru-
po se reúna em caráter 
ordinário mensalmente e, 
em caráter extraordinário, 
sempre que convocado 
pelo coordenador, durante 
o prazo de 365 dias, que 
poderá ser prorrogado 
uma única vez, por igual 
período. 

O relatório final das ati-
vidades do grupo deve ser 
encaminhado ao ministro 
da Saúde, até 30 dias após 
a conclusão dos trabalhos.

SAÚDE CRIA GRUPO PARA PROPOR AÇÕES 
DE CUIDADOS A PESSOAS COM AUTISMO


